



Avá. Revista de Antropología

ISSN: 1515-2413

avarevista.ppas@gmail.com

Universidad Nacional de Misiones
Argentina

Viveiros de Castro, Eduardo

EL NATIVO RELATIVO

Avá. Revista de Antropología, núm. 29, diciembre, 2016, pp. 29-69

Universidad Nacional de Misiones

Misiones, Argentina

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=169053775002>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal

Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

fue miembro de *King's College*/Cambridge; *Directeur de recherches* en el C.N.R.S. (1999-2001). Se ha desempeñado como profesor visitante en las Universidades de Chicago (1991, 2004), Manchester (1994), *Universidade de São Paulo* (2003), *Universidade Federal de Minas Gerais* (2005-06). Obtuvo el premio a la mejor tesis de doctorado en Ciencias Sociales de la Asociación Nacional de Posgrados en Ciencias Sociales (ANPOCS, 1984), la *Médaille de la Francophonie* de la Academia Francesa (1998), el Premio Erico Vanucci Mendes del Consejo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (CNPq, 2004), la Orden Nacional del Mérito Científico (2008). Fue reconocido con el título de Doctor Honoris Causa por la *Université de Paris Ouest Nanterre La Défense* (2014).

es, reflexiva, condicional y conscientemente. Su cultura se halla contenida –en las dos acepciones de la palabra– en la relación de sentido que su discurso establece con el discurso del nativo. Ya el discurso del nativo está contenido unívocamente, encerrado en su propia cultura. El antropólogo usa necesariamente su cultura; el nativo es suficientemente usado por la suya.

Esta diferencia, de más está recordarlo, no reside en la así llamada naturaleza de las cosas; ella es propia del juego del lenguaje que vamos describiendo, y define los personajes designados (arbitrariamente en masculino) como “el antropólogo” y “el nativo”. Pero veamos algunas reglas más de este juego.

La idea antropológica de cultura pone al antropólogo en posición de igualdad con el nativo, al implicar que todo conocimiento antropológico de otra cultura es culturalmente mediado. Aunque tal igualdad, en primera instancia, es simplemente empírica o de hecho: ella se refiere a la condición cultural común (en el sentido de genérica) del antropólogo y del nativo. La relación diferencial del antropólogo y del nativo con sus respectivas culturas, y por lo tanto con sus culturas recíprocas, es de tal orden que la igualdad de hecho no implica una igualdad de derecho –una igualdad en el plano del conocimiento–. El antropólogo usualmente tiene una ventaja epistemológica sobre el nativo. El discurso del primero no se encuentra situado en el mismo plano que el discurso del segundo: el sentido que el antropólogo establece depende del sentido nativo, pero es él quien detenta el sentido de ese sentido –él, quien explica e interpreta, traduce e introduce, textualiza y contextualiza, justifica y significa ese sentido–. La matriz relacional del discurso antropológico es hilemórfica: el sentido del antropólogo es forma, el del nativo, materia. El discurso del nativo no detenta el sentido de su propio sentido. De hecho, como diría Geertz, todos somos nativos; pero de derecho unos siempre son más nativos que otros.

Este artículo propone las siguientes preguntas. ¿Qué sucede si rechazamos la ventaja estratégica del discurso del antropólogo por sobre el discurso del nativo? ¿Qué pasa cuando el discurso del nativo funciona dentro del discurso del antropólogo, produciendo recíprocamente un efecto de conocimiento sobre ese discurso? ¿Cuándo la forma intrínseca a la materia del primero modifica la materia implícita en la forma del segundo? Traductor, traidor, se dice; pero ¿qué sucedería si el traductor decidiera traicionar su propia lengua? ¿Qué pasa si, insatisfechos con la mera igualdad pasiva, o de hecho, entre los sujetos de esos discursos, reivindicáramos una igualdad activa, o de derecho, entre esos mismos

objeto son los *conceptos* indígenas, los mundos que ellos constituyen (mundos que así *los* expresen), el fondo virtual de donde ellos proceden y que ellos presuponen. Los conceptos, o sea, las ideas y los problemas de la ‘razón’ indígena, no sus categorías del ‘entendimiento’.

Como habrá quedado claro, la noción de concepto tiene aquí un sentido bien determinado. Tomar las ideas indígenas como conceptos, significa tomarlas como dotadas de una significación propiamente filosófica, o como potencialmente capaces de un uso filosófico.

Decisión irresponsable, se dirá, más aún porque no solo son los indios los que no son filósofos, sino, subráyese con fuerza, tampoco el presente autor. ¿Cómo aplicar, por ejemplo, la noción de concepto a un pensamiento que, aparentemente, nunca consideró necesario reflexionar sobre sí mismo, y que remitiría antes al esquematismo fluyente y variado del símbolo, de la figura y de la representación colectiva que a la arquitectura rigurosa de la razón conceptual? ¿No existe un familiar abismo histórico y psicológico, una “ruptura decisiva” entre la imaginación mítica pan-humana y el universo de la racionalidad helénico-occidental (Vernant, 1996:229)? ¿Entre el bricolaje del signo y la ingeniería del concepto (Lévi-Strauss, 1962)? ¿Entre la trascendencia paradigmática de la Figura y la inmanencia sintagmática del Concepto (Deleuze y Guattari, 1991)? ¿Entre una economía intelectual de tipo imagístico-mostrativa y otra de tipo doctrinal-demostrativa (Witthehouse, 2000)? En fin, con relación a todo esto, que se deriva de forma más o menos directa de Hegel, tengo algunas dudas. Y antes de eso, tengo mis motivos para hablar de concepto. Me atenderé por ahora solo al primero, que resulta de la decisión de tomar las ideas nativas como situadas en el mismo plano que las ideas antropológicas.

La experiencia propuesta aquí, como decía más arriba, comienza por afirmar la equivalencia de derecho entre los discursos del antropólogo y del nativo, así como la condición mutuamente constituyente de esos discursos, que solo acceden *como tales* a la existencia al entrar en relación de conocimiento. Los conceptos antropológicos actualizan tal relación y son por eso completamente relacionales, tanto en su expresión como en su contenido. Ellos no son ni reflejos verídicos de la cultura del nativo (el sueño positivista), ni proyecciones ilusorias de la cultura del antropólogo (la pesadilla construccionista). Lo que ellos reflejan es cierta relación de inteligibilidad *entre* las dos culturas, y lo que ellos proyectan son las *dos* culturas como sus presupuestos imaginados. Los conceptos antropológicos operan, con esto, un doble desarraigo: son como vectores siempre apuntando hacia el otro lado, interfaces trans-contextuales cuya función

NO EXPLICAR NI INTERPRETAR: MULTIPLICAR Y EXPERIMENTAR

Roy Wagner, desde su *The Invention of Culture*, fue uno de los primeros antropólogos que supo radicalizar la constatación de una equivalencia entre el antropólogo y el nativo, derivada de su común condición cultural. Del hecho de que la aproximación a otra cultura solo se puede hacer en los términos de la cultura del antropólogo, Wagner concluye que el conocimiento antropológico se define por su “*objetividad relativa*” (1981:2). Esto no significa una objetividad deficiente, o sea, subjetiva o parcial, sino una objetividad intrínsecamente *relacional*, como se desprende de lo que sigue:

“La idea de cultura [...] coloca al investigador en posición de igualdad con aquel que él investiga: ambos ‘pertenecen a una cultura’. Como cada cultura puede ser vista como una manifestación específica [...] del fenómeno humano, y como jamás se descubrió un método infalible de ‘graduar’ diferentes culturas y ubicarlas en tipos naturales, asumimos que cada cultura, como tal, es equivalente a cualquier otra. Tal postulado se denomina ‘relatividad cultural’, [...] la combinación de esas dos implicaciones de la idea de cultura, esto es, el hecho de que los antropólogos pertenecemos a una cultura (objetividad relativa) y que somos obligados a postular que todas las culturas se equivalen (relatividad cultural), nos lleva a una proposición general al respecto del estudio de la cultura. Como atestigua la repetición de la idea de ‘relativo’, la aprehensión de otra cultura involucra el relacionamiento [relationship] entre dos variedades del fenómeno humano; vislumbra la creación de una relación intelectual entre ellas, una comprensión que incluya a ambas. La idea de ‘relacionamiento’ es importante aquí porque es más apropiada a esa aproximación de dos entidades (o puntos de vista) equivalentes que nociones como ‘análisis’ o ‘examen’, que traicionan la pretensión de objetividad absoluta (Wagner 1989:2-3).

O, como diría Deleuze: no se trata de afirmar la relatividad de lo verdadero y sí la verdad de lo relativo. Es digno de notar que Wagner asocie la noción de relación a la de punto de vista (los términos relacionados son puntos de vista), y que esa idea de una verdad de lo relativo defina justamente lo que Deleuze llama “perspectivismo”. Pues el perspectivismo –el de Leibniz y Nietzsche como el de los Tucano o Juruna– no es un relativismo, o sea, afirmación de una relatividad de lo verdadero, sino un relacionamiento, por el cual se afirma que *la verdad de lo relativo es la relación*.

alegórico (una alegoría social, como para los durkheimianos, o natural, como para los materialistas culturales), o, peor todavía, imaginando que él permitiría el acceso a la esencia íntima y última de las cosas, deviniendo en detentor de una ciencia esotérica infusa-. “Una antropología que [...] reduce el sentido [meaning] a la creencia, al dogma y a la certeza cae forzosamente en la trampa de tener que creer en los sentidos nativos o en los nuestros” (Wagner, 1981:30). Pero el plano del sentido no está poblado por creencias psicológicas o proposiciones lógicas, y el ‘fondo’ contiene algo más que verdades. Ni una forma de la *doxa*, ni una figura de la lógica –ni opinión, ni proposición–, el pensamiento nativo es tomado aquí como actividad de simbolización o práctica de sentido: como dispositivo auto-referencial o tautegórico de producción de conceptos, esto es, de “símbolos que se representan a sí mismos” (Wagner, 1986).

Rehusarse a colocar la cuestión en términos de creencia me parece un rasgo crucial de la decisión antropológica. Para marcarlo evoquemos de nuevo el Otro deleuziano. Otro es la expresión de un mundo posible; pero este mundo, en el curso usual de las interacciones sociales, siempre debe ser actualizado por un Yo: la implicación de lo posible en Otro es explicada por mí. Esto significa que lo posible pasa por un proceso de *verificación* que disipa entrópicamente su estructura. Cuando despliego el mundo exprimido por otro, es para validarlo como real e ingresar en él, o sino para desmentirlo como irreal: la ‘explicación’ introduce, así, el elemento de la creencia. Describiendo tal proceso, Deleuze indicaba la condición–límite que le permitió la determinación del concepto de Otro:

“[E]stas relaciones de desarrollo, que forman tanto nuestras comunidades como nuestras refutaciones con Otro, disuelven su estructura, y la reducen, en un caso, al estado de objeto, y, en el otro, al estado de sujeto. Esto porque, para aprehender Otro como tal, nos sentimos en el derecho de exigir condiciones especiales de experiencia, por más artificiales que ellas sean: el momento en que el exprimido todavía no posee (para nosotros) existencia fuera del que lo exprime –Otro como expresión de un mundo posible–” (1969a:335).

Y concluía recordando una máxima fundamental de su reflexión: “la regla que invocábamos antes: no explicarse de más, significaba, ante todo, no explicarse de más con otro, no explicar al Otro por demás, mantener sus valores implícitos, multiplicar nuestro mundo poblándolo de todos esos exprimidos que no existen fuera de sus expresiones” (Deleuze 1969a:335).

La lección puede ser aprovechada por la antropología. Mantener los valores de Otro implícitos no significa celebrar ningún misterio numinoso que estos encierren; significa el rechazo a actualizar los posibles

La solución no tiene nada de específicamente levistraussiana; ella es la postura canónica de la antropología, de Durkheim o de los intelectualistas victorianos hasta los días de hoy. Mucho de la antropología llamada cognitiva, por ejemplo, puede ser visto como una elaboración sistemática de tal actitud, que consiste en reducir el discurso indígena a un conjunto de proposiciones, seleccionar aquellas que son falsas (alternativamente, ‘vacías’) y producir una *explicación* de por qué los humanos creen en ellas, *visto que* son falsas o vacías. Una explicación, también por ejemplo, puede ser aquella que concluye que tales proposiciones son objeto de un embutimiento o encomillamiento por parte de sus enunciadores (Sperber, 1974; 1982); ellas remiten, por lo tanto, no al mundo, sino a la relación de los enunciadores con su propio discurso. Tal relación es igualmente el tema privilegiado de las antropologías llamadas ‘simbólicas’ de tipo semántico o pragmático: enunciados como éste sobre los pecarís dicen (o hacen), ‘en verdad,’ algo sobre la sociedad, no sobre lo que dicen. Ellos, por lo tanto, no enseñarían nada sobre el orden del mundo y la naturaleza de lo real, ni para nosotros *ni para los indios*. Tomar en serio una afirmación como “los pecarís son humanos”, en este caso, consistiría en mostrar como ciertos humanos pueden tomarla en serio, e inclusive creer en ella, sin que se muestren, con esto, irracionales –y, naturalmente, sin que por eso los pecarís se muestren humanos–. Se salva el mundo: se salvan los pecaríes, se salvan los nativos y se salva sobre todo el antropólogo.

Esta solución no me satisface. Al contrario me incomoda profundamente. Parece implicar que, para tomarse a los indios en serio, cuando afirman cosas como “los pecaríes son humanos”, es preciso *no* creer en lo que ellos dicen, ya que si lo hiciésemos no *nos* estaríamos tomando en serio. Es necesario encontrar otra salida. Como no tengo espacio ni, sobre todo evidentemente, competencia para repasar la vasta literatura filosófica sobre la gramática de la creencia, la certeza, las actitudes proposicionales, etc., presento aquí solo ciertas consideraciones suscitadas, intuitiva más que reflexivamente, por mi experiencia de etnógrafo.

Soy antropólogo no suinólogo. Los pecaríes (o, como dijo otro antropólogo a propósito de los Nuer, las vacas) no me interesan enormemente, los humanos sí. Pero los pecaríes les interesan enormemente a aquellos humanos que dicen que los pecaríes son humanos. Por lo tanto, la idea de que los pecaríes son humanos me interesa, a mí también, porque ‘dice’ algo sobre los humanos que dicen esto. Pero *no* porque ella diga algo que esos humanos no sean capaces de decir por sí mismos, y sí porque en ella estos humanos están diciendo algo no solo sobre los pecaríes, sino

también sobre lo que es ser 'humano' (¿por qué los Nuer, en cambio, y por ejemplo, no dicen que el ganado es humano?). El enunciado sobre la humanidad de los pecaríes, si por cierto le *revela* al antropólogo algo sobre el espíritu humano, hace más que eso para con los indios: él *afirma* algo sobre el concepto de humano. Él afirma, *inter alia*, que la noción de 'espíritu humano', y el concepto indígena de socialidad, incluyen en su extensión a los pecaríes –y esto modifica radicalmente la intensión de estos conceptos con relación a los nuestros–.

La creencia del nativo o la descreencia del antropólogo no tiene nada que hacer aquí. Preguntar(se) si el antropólogo debe creer en el nativo es un *category mistake* equivalente a indagar si el número dos es alto o verde. Aquí están los primeros elementos de mi respuesta a Isabella. Cuando un antropólogo escucha de un interlocutor indígena (o lee en la etnografía de un colega) algo como "los pecaríes son humanos", la afirmación sin duda le interesa porque él 'sabe' que los pecaríes no son humanos. Pero ese saber –un saber esencialmente arbitrario, para no decir burro– debe frenar ahí: su único interés consiste en haber despertado el interés del antropólogo. No se le debe pedir más. Sobre todo, no se lo puede incorporar implícitamente en la economía del comentario antropológico, como si fuese necesario explicar (como si lo esencial fuese explicar) por qué los indios *creen* que los pecaríes son humanos cuando *de hecho* ellos no lo son. ¿Es inútil preguntarse si los indios tienen o no razón al respecto? Pues ya no lo 'sabemos'. Sin embargo, lo que es preciso saber es justamente lo que *no* se sabe –a saber, *lo que* los indios están diciendo, cuando dicen que los pecaríes son humanos–.

Una idea como ésta está lejos de ser evidente. El problema que coloca no reside en la cópula de la proposición, como si 'pecarí' y 'humano' fuesen nociones comunes compartidas por el antropólogo y por el nativo, y la única diferencia residiese en la ecuación bizarra entre los dos términos. Es perfectamente posible, dígame de paso, que el significado lexical o la interpretación semántica de 'pecarí' y 'humano' sean más o menos los mismos para los dos interlocutores; no se trata de un problema de traducción o de decidir si los indios y nosotros tenemos los mismos *natural kinds* (tal vez, tal vez). El problema es que la idea de que los pecaríes son humanos es parte del sentido de los 'conceptos' de pecarí y de humano en aquella cultura, o mejor, *ésta* idea es el verdadero concepto en potencia –el concepto que determina el modo en que las ideas de pecarí y de humano se relacionan–. Puesto que no hay 'primero' los pecaríes y los humanos, cada cual de su lado, y 'después' sobreviene la idea de que los pecaríes son

‘espontáneamente’, los géneros de habla y de juego del lenguaje en que él cabe etc. Aunque esas *otras cosas* –y me gustaría insistir en éste punto– están muy lejos de agotar el sentido del enunciado. Reducirlo a un discurso que ‘habla’ apenas de su enunciador es negarle a éste su intencionalidad, y encima es obligarlo a cambiar *su* pecarí por *nuestro* humano. Lo que es un pésimo negocio para el cazador de pecarí.

Y en éstos términos es obvio que el etnógrafo tiene que creer (en el sentido de confiar) en su interlocutor: pues si éste no está para darle una opinión, sino para enseñarle lo que son los pecaríes y los humanos, para explicarle cómo el humano está implicado en el pecarí... la pregunta, una vez más, tiene que ser ¿para qué sirve esta idea? ¿En qué agenciamientos ella puede entrar? ¿Cuáles son sus consecuencias? Por ejemplo: ¿qué se come cuando se come un pecarí, si los pecaríes son humanos?

Es más: nos queda por ver si el concepto construable a partir de enunciados como éste se exprime de modo realmente adecuado por la forma “X es Y”. Pues no se trata tanto de un problema de predicación o atribución, sino de definir un conjunto virtual de eventos y de series en que entran los cerdos salvajes de nuestro ejemplo: los pecaríes andan en banda... tienen un jefe... son bulliciosos y agresivos... su aparición es súbita e imprevisible... son malos cuñados... comen acá... viven bajo la tierra... son encarnaciones de los muertos... y así sucesivamente. No se trata con esto de identificar los atributos de los pecaríes con los atributos de los humanos, sino de algo muy diferente. Los pecaríes son pecaríes y humanos, son humanos en aquello que los humanos *no son* pecaríes; los pecaríes implican a los humanos, como idea, en su *distancia* misma delante de los humanos. Así, cuando se dice que los pecaríes son humanos, no es para identificarlos con los humanos, sino para diferenciarlos de sí mismos –y a nosotros de nosotros mismos–.

Dije antes que la idea de que los pecaríes son humanos está lejos de ser evidente. Por cierto: ninguna idea interesante es evidente. Ésta, en particular, no es no evidente porque sea falsa o inverificable (los indios disponen de varios modos de *verificarla*), sino porque dice algo no-evidente sobre el mundo. Los pecaríes no son evidentemente humanos, ellos lo son no-evidentemente. ¿Esto querría decir que tal idea es ‘simbólica’, en el sentido que Sperber le dio a este adjetivo? Entiendo que no. Sperber concibe los conceptos indígenas como proposiciones, y peor todavía, como proposiciones de segunda clase, “representaciones semi-proposicionales” que prolongan el “saber enciclopédico” bajo un modo no-referencializable: confusión de lo auto-positivo con lo referencialmente

de agua no hervida. Sin inmutarse, la mujer Piro respondió: “*tal vez para el pueblo de Lima eso sea verdad. Pero para nosotros, gente nativa de aquí, el agua hervida da diarrea. Nuestros cuerpos son diferentes de los de ustedes*” (Gow, comunicación personal, 12/10/00).

¿Qué puede hacer el antropólogo con esta respuesta de la mujer indígena? Varias cosas. Gow, por ejemplo, tejió comentarios perspicaces sobre la anécdota en un artículo en preparación:

“*Este enunciado simple [“nuestros cuerpos son diferentes”] captura con elegancia lo que Viveiros de Castro (1996) llamó perspectivismo cosmológico, o multinaturalismo: lo que distingue a los diferentes tipos de gente son sus cuerpos, no sus culturas. Aun así se debe notar que ese ejemplo de cosmología perspectivista no fue obtenido en el curso de una discusión esotérica sobre el mundo oculto de los espíritus, sino en una conversación en torno de preocupaciones eminentemente prácticas: ¿qué es lo que causa la diarrea infantil? Sería tentador ver las posiciones de la profesora y de la mujer Piro como representando dos cosmologías distintas, el multiculturalismo y el multinaturalismo, e imaginar la conversación como un choque de cosmologías o culturas. Pienso que esto sería un error. Las dos cosmologías/culturas, en este caso, están en contacto hace ya mucho tiempo, su imbricación precede por lejos los procesos ontogenéticos a través de los cuales la profesora y esa mujer Piro vinieron a formularlas como auto-evidentes. Pero, sobre todo, tal interpretación estaría traduciendo el diálogo en los términos generales de una de sus partes, a saber, el multiculturalismo. Las coordenadas de la posición de la mujer Piro estarían siendo sistemáticamente violadas por el análisis. Esto no quiere decir, claro está, que yo crea que los niños deben beber agua no hervida. Sino que esto quiere decir que el análisis etnográfico no puede avanzar si ya se decidió de antemano el sentido general de un encuentro como éste”.*

Estoy de acuerdo con gran parte del argumento citado. La anécdota reportada por Gow es de hecho una espléndida ilustración, especialmente por derivar de un incidente banalmente cotidiano, de la divergencia irreductible entre lo que llamé “multiculturalismo” y “multinaturalismo”. Pero el análisis sugerido por él no me parece el único posible. Así, sobre la cuestión de la traducción de la charla en los términos generales de una de las partes –en este caso, la profesora: – ¿no sería igualmente posible y sobre todo necesario, traducirla en los términos generales de *otra* parte? Pues no hay tercera posición, una posición *absoluta* de sobrevuelo que mostrase el carácter *relativo* de las otras dos. Es necesario tomar partido.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Alexiades, Miguel

1999. *Ethnobotany of the Ese Eja: Plants, Health, and Change in an Amazonian Society*. Tesis de Doctorado, City University of New York.

Clastres, Pierre

1974 [1962]. “Échange et Pouvoir: Philosophie de la Chefferie Indienne”. En: *La Société contre l’État: Recherches d’Anthropologie Politique*. Paris: Minuit. pp. 25-42.

Deleuze, Gilles

1995 [1979]. *Dialogues*. Paris: Flammarion.

1990. *Pourparlers*. Paris: Minuit.

1981. *Aula sobre Spinoza*, 17 de fevereiro.

1969b. *Différence et Répétition*. Paris: PUF.

1969a. *Logique du Sens*. Paris: Minuit.

Deleuze, Gilles y Guattari, Félix

1991. *Qu’est-ce que la Philosophie?* Paris: Minuit.

Detienne, Marcel

1981. *L’Invention de la Mythologie*. Paris: Gallimard.

Evans-Pritchard, Edward

1978 [1937]. *Bruxaria, Oráculos e Magia entre os Azande* (edición resumida por Eva Gillies). Rio de Janeiro: Zahar Editores (traducción al portugués, Eduardo Viveiros de Castro).

Gell, Alfred

1999. *The Art of Anthropology: Essays and Diagrams*. London: Athlone.

1998. *Art and Agency: An Anthropological Theory*. Oxford: Clarendon.

Horton, Robin

1993. *Patterns of Thought in Africa and the West: Essays on Magic, Religion and Science*. Cambridge: Cambridge University Press.

Ingold, Tim

2000. *The Perception of the Environment. Essays on Livelihood, Dwelling and Skill*. London: Routledge.

1992. “Editorial”. *Man*, 27(1):694-697.

Jullien, François

1989. *Procès ou Création: Une Introduction à la Pensée Chinoise*. Paris: Seuil.

Jullien, François y Marchaisse, Thierry

2000. *Penser d'un Dehors (la Chine). Entretiens d'Extrême Occident*. Paris: Seuil.

Lambek, Michael

1998. "Body and Mind in Mind, Body and Mind in Body: Some Anthropological Interventions in a Long Conversation". En: Andrew Strathern y Michael Lambek (orgs.), *Bodies and Persons: Comparative Perspectives from Africa and Melanesia*. Cambridge: Cambridge University Press. pp. 103-122.

Latour, Bruno

1999. *Politiques de la Nature: Comment Faire entrer les Sciences en Démocratie*. Paris: Découverte.

1996b. *Petite Réflexion sur le Culte Moderne des Dieux Faitiches*. Le Plessis/Robinson: Institut Synthélabo.

1996a. "Not the Question". *Anthropology Newsletter*, 37(3):1-5.

1991. *Nous n'Avons Jamais Été Modernes*. Paris: Découverte.

Lévi-Strauss, Claude

1971. *L'Homme Nu*. Paris: Plon.

1962. *La Pensée Sauvage*. Paris: Plon.

Lipuma, Edward

1998. "Modernity and Forms of Personhood in Melanesia". En: Andrew Strathern y Michael Lambek (orgs.), *Bodies and Persons: Comparative Perspectives from Africa and Melanesia*. Cambridge: Cambridge University Press. pp. 53-79.

Mimica, Jadran

1991. "The Incest Passions: An Outline of the Logic of Iqwaye Social Organization (part 1)". *Oceania*, 62(1):34-58.

Moore, Henrietta

1999. "Anthropological Theory at the Turn of the Century". En: Henrietta Moore (org.), *Anthropological Theory Today*. London: Polity Press. pp. 1-23.

Obeyesekere, Gananath

1992. *The Apotheosis of Captain Cook: European Mythmaking in the Pacific*. Princeton: Princeton University Press.

Prado Jr., Bento

1998. "Sur le 'Plan d'Immanence'". En: Éric Alliez (org.), Gilles Deleuze: *Une Vie Philosophique*. Le Plessis/Robinson: Institut Synthélabo. pp. 305-324.

Scholte, Bob

1984. "Reason and Culture: The Universal and the Particular Revisited". *American Anthropologist*, 86(4):960-965.

Schrempp, Gregory

1992. *Magical Arrows: The Maori, the Greeks, and the Folklore of the Universe*. Madison: University of Wisconsin Press.

Simondon, Gilbert

1995 [1964]. *L'Individu et sa Genèse Physico-Biologique*. Paris: Millon.

Sperber, Dan

1982. *Le Savoir des Anthropologues*. Paris: Hermann.

1974. *Le Symbolisme en Général*. Paris: Hermann.

Strathern, Marilyn

1999b. "No Limite de uma Certa Linguagem: Entrevista com Marilyn Strathern". *Mana*, 5(2):157-175.

1999a. *Property, Substance and Effect: Anthropological Essays on Persons and Things*. London: Athlone.

1988. *The Gender of the Gift: Problems with Women and Problems with Society in Melanesia*. Berkeley: University of California Press.

1987. "The Limits of Auto-Anthropology". En: Anthony Jackson (org.), *Anthropology at Home*. London: Tavistock. pp. 16-37.

Tooker, Deborah

1992. "Identity Systems of Highland Burma: 'Belief', Akha zan, and a Critique of Interiorized Notions of Ethno-Religious Identity". *Man*, 27(4):799-819.

Vernant, Jean-Pierre

1996 [1966]. "Raisons d'hier et d'aujourd'hui". En: *Entre Mythe et Politique*. Paris: Seuil. pp. 229-236.

Veyne, Paul

1983. *Les Grecs Out-Ilis Cru à Leurs Mythes?* Paris: Seuil.

Viveiros de Castro, Eduardo

1999. "Etnologia Brasileira". En: Sergio Miceli (org.), *O que Ler na Ciência Social Brasileira (1970-1995) - Volume I: Antropologia*. São Paulo: Ed. Sumaré/ANPOCS. pp. 109-223.

1996. "Os Pronomes Cosmológicos e o Perspectivismo Ameríndio". *Mana*, 2(2):115-144.

1993. "Le Marbre et le Myrte: De l'Inconstance de l'Âme Sauvage". En: Aurore Becquelin e Antoinette Molinié (orgs.), *Mémoire de la Tradition*. Nanterre: Société d'Ethnologie. pp. 365-431.

Wagner, Roy

1986. *Symbols than Stand for Themselves*. Chicago: University of Chicago Press.

1981. *The Invention of Culture* (2ª ed.). Chicago: University of Chicago Press.

Whitehead, Alfred North

1964 [1920]. *Concept of Nature*. Cambridge: Cambridge University Press.

Whitehouse, Harvey

2000. *Arguments and Icons: Divergent Modes of Religiosity*. Oxford: Oxford University Press.

Wittgenstein, Ludwig

1982 [1930-48]. *Remarques sur le Rameau d'Or de Frazer*. Paris: L'Âged' Homme (traducción de Jacques Bouveresse).